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Много лет назад сотрудники и жители 
дома престарелых и инвалидов дружно 
солили огурцы, копали картошку, расти-
ли поросят и ловили сбежавших куриц. 

Время требовало самообеспечения: боль-
шого приусадебного хозяйства и солидных 
запасов на черный день. С тех пор многое 
изменилось. В этом году дому исполнилось 
полвека, а директор дома-интерната Ольга 
Казачкова в конце августа отметила профес-
сиональный юбилей. Тридцать лет она делает 
все, чтобы ее подопечным жилось интересно, 
комфортно и – как дома.

Как в раю
Впрочем, оказалось, что многим в интерна-

те для престарелых и инвалидов лучше, чем 
дома.

– Я здесь как в раю! – говорит Тамара Се-
меновна Шипаева.

На стене гобелен, на торшере пристроились 
небольшие игрушки – быки. Тамара Сергеевна 
родилась в соответствующий год, вот и дарят. 
Телевизор, шифоньер, кровать, холодильник, 
новенький стол, радио, цветы, салфетки. И 
добрая улыбка хозяйки комнаты. Когда-то 
Тамара Семеновна работала в Златоусте дис-
петчером, потом в отделе кадров. Переехала 
к маме в Карталы и стала секретарем станции 
химизации. Была замужем, но, увы, детей нет. 
К старости Тамара Семеновна осталась совсем 
одна. Жила в бараке с печным отоплением и 
удобствами во дворе. Денег на дрова не хва-
тало. На еду и одежду тоже.

В дом престарелых приехала семь лет назад. 
Говорит, была тощей и несчастной – ничего 
хорошего от жизни уже не ждала. Оказалось, 
зря.

– Не могу нарадоваться, что попала сюда, 
– говорит Тамара Семеновна. – Здесь очень 
уютно, красиво, хорошо кормят. Люди вокруг 
доброжелательные. И директор у нас очень 
внимательная, добрая. Всегда поздоровается, 
улыбнется, спросит, как дела, даст совет. А 
сколько здесь концертов, праздников. У меня 
столько и за всю жизнь, наверное, не было. 
Библиотека очень хорошая, я много книг про-
читала, пока глаза видели.

Уточним, Тамаре Семеновне 87 лет. А Раиса 
Васильевна Горцунова в прошлом работница 
коксохима. Пришла в дом вместе с мамой, 
которая дожила до 90 лет, Раисе Васильевне 
сейчас 77. Говорит, будто снова ожила, когда 
переехала в дом-интернат.

–Очень хорошее лечение, наблюдают за 
нами, помогают. Мы себя чувствуем как дома. 
Если бы не оказалась здесь, я бы столько не 
прожила. 

После войны выяснилось, что Магнитогор-
ску нужны не только детские сады и школы, 
но и специальное учреждение для инвалидов 
и стариков. Так и появился в 1962 году этот 
дом. В нем не хватало мест, еды, сотрудников. 
Работа здесь считалась непрестижной. Со вре-
менем ситуация стала меняться. В 1982 году 
по приглашению области в дом-интернат при-
шла энергичная и молодая Ольга Казачкова, 
которая рассталась с общественной работой 
и студентами.

Ольга Васильевна успешно закончила три-
надцатое училище, работала оператором ЛПЦ 
на металлургическом комбинате. К двадцати 
годам была удостоена правительственной 
награды – получила медаль «За доблестный 
труд». Ее портрет висел в аллее передовиков 
комбината. На ММК Ольга Васильевна вошла 
в состав горкома комсомола, потом стала 
секретарем комсомольской организации в 
строительном училище № 53, председателем 
студенческого профсоюза училища № 104. 
Параллельно закончила пединститут, получив 
диплом учителя русского языка и литературы.

Впереди планеты всей
Фельдшер Галина Зданюк всю жизнь рабо-

тает в сфере соцзащиты и говорит, что в маг-

нитогорском доме-интернате всегда все было 
стабильно. В самые трудные времена прожи-
вающие не голодали и были всем обеспечены, 
зарплату сотрудникам не задерживали. И теку-
чести кадров здесь практически нет.

– Ольга Васильевна всегда впереди планеты 
всей, – говорит Галина Ивановна. – Например, 
каталки для купания больных с гидравлическим 
подъемником мы нашли и закупили первыми. 
В стране их стали предлагать к эксплуатации 
только через пять–семь лет спустя. 

У Ольги Васильевны 
всегда масса идей, и 
она успешно их продви-
гает. Как, к примеру, от-
деления милосердия, в 
которых лежат тяжелые 
больные. Там усилен-
ное количество обслуживающего персонала, 
круглосуточный уход. Изменилось финансиро-
вание – теперь даже у санитарок достойная 
зарплата.

– Было ведь время, когда за тяжелыми 
больными ухаживали тоже не очень здоровые 
люди – олигофрены, – поясняет Галина Зданюк. 
– Больше никто не шел на такую работу. А сей-
час – совсем другой уровень: высококвалифи-
цированный доброжелательный персонал.

Антивозраст
В доме живут более двухсот, работают почти 

сто человек и каждого Ольга Казачкова знает 

по имени-отчеству. Помнит о семейных об-
стоятельствах, увлечениях. Не умеет быть 
равнодушной. С ней хочется всегда быть ря-
дом. В этом убедилась и Светлана Артемьева, 
главный бухгалтер дома-интерната.

– Я сюда пришла из коммерческой ор -
ганизации, когда она развалилась, – рас-
сказывает Светлана Сергеевна. – Думала, 
на время, пока не найду что-то лучше. И 
была приятно удивлена в первый же день 
работы. На моем прежнем месте стояли до-

потопные компьютеры, 
здесь – современная 
техника, все для бухгал-
теров, очень высокий 
уровень. И – очень до-
брые отношения. Ольга 
Васильевна – грамот-

ный руководитель и приятный человек. Это 
редкое сочетание. В общем, я здесь работаю 
уже десять лет. От Ольги Васильевны никуда 
уходить не собираюсь.

Ухоженный парк, клумбы, подстриженные 
кустики, деревья, теплицы, аккуратные до-
рожки – здесь действительно приятно и спо-
койно. Удивляют разве что теннисные столы. 
Но, оказывается, жильцы весьма активно 
играют не только в шахматы, шашки, домино 
и карты. Есть даже маломобильный любитель 
настольного тенниса, с которым может по-
тягаться не каждый ходячий.

В доме есть кружок рукоделия «Не прячь 

свои таланты», где вяжут крючком и на 
спицах, вышивают, делают фигурки из теста. 
«Мастерицы» кроят ткани, шьют одежду. А в 
мастерской «Антивозраст» конструируют из 
бумаги интересные поделки. Заодно разви-
вают моторику, тактильную чувствительность, 
память. И при этом забывают про старость, 
болезни, одиночество. С новыми интересами 
появляются новые друзья, а также бодрость 
и ясный ум.

Здесь целая коллекция музыкальных ин-
струментов. Недавно купили и домру – по 
заявке одного из жильцов. Есть изысканный 
актовый зал – в классическом стиле. Сюда 
любят приходить на репетиции даже про-
фессиональные артисты. И не устают вос-
хищаться хорошему вкусу Ольги Казачковой. 
Она – отличный дизайнер. Еще и поэтому 
территория вокруг дома, и оформление вну-
три – тоже на высшем уровне. 

– Жизнь должна быть насыщена события-
ми, деятельностью, – говорит директор дома-
интерната для престарелых и инвалидов 
Ольга Казачкова. – Людям необходимы и 
развлечения, и работа, и духовное развитие. 
И мы все это стараемся дать.

Здесь множество традиций. Отмечают 
дни рождения и другие праздничные даты. 
Масса уютных тихих уголков, холл с уютными 
диванами. Есть своя церковь – ее называют 
домашней. Не притесняют и жильцов других 
вероисповеданий. К примеру, Геннадий Се-
менович Петрук – адвентист. Регулярно он 
надевает протезы вместо несуществующих 
ног и уходит на встречи со своими едино-
мышленниками. К тому же, он на все руки 
мастер. И помогает всем, чем может, дому, 
сотрудникам, соседям.

А у Сергея Плотникова другие увлечения 
– Интернет, компьютерные программы. 
Говорят, что разбирается лучше многих спе-
циалистов.

– Да нет, – скромничает Сергей. – Еще 
учиться надо.

Испытание на прочность
– Три десятилетия назад главное было вы-

жить, – говорит Ольга Казачкова. – В первую 
очередь решали, чем накормить. Жильцов 
было больше, чем сейчас, на 120 человек. 
Брали лопаты и сажали картошку, солили огур-
цы, капусту. А в лихие 90-е, как ни странно, 
нам оказалось лучше. Ведь было позволено 
официально искать способы выживания. При 
повсеместных невыплатах пенсий, зарплат, 
талонах на продукты мы были с полными за-
кромами.

Директор дома престарелых в те времена 
стала депутатом городского и областного Со-
вета народных депутатов. После выступления 
Ольги Казачковой впервые решено было 
организовать в Совете отдельный комитет по 
социальной политике. Появилась областная 
программа, касающаяся детей и материнства, 
малоимущих семей. Появление в области пер-
вого городского управления соцзащиты – тоже 
ее заслуга. В 1996 году Ольга Казачкова снова 
стала депутатом – Законодательного собрания 
Челябинской области. И продолжала отстаивать 
развитие сферы социальной защиты…

Ольга Васильевна никогда не говорит своим 
подопечным любимую всеми руководителями 
фразу: потерпите, время такое. Ей это непонят-
но. Ольга Казачкова уверена, что кормить нуж-
но сегодня, а не завтра. И трудный год – это не 
причина, а проверка на прочность. За тридцать 
лет работы таких проверок было много. Ольга 
Васильевна все их прошла успешно. 

– Сейчас совершенно иное качество жизни, 
– подтверждает Ольга Казачкова. – Мы по-
следние три года делали капитальный ремонт. 
Занимались отоплением, электричеством, 
водоснабжением. Провели реконструкцию 
пищеблока и банно-прачечного комплекса. 
Поменяли все окна и двери. Облицевали дом 
металлосайдингом. У нас второе рождение 
дома 

ТаТьяна Бородина

 Характер человека создает его судьбу. Гераскинит

Тридцать лет милосердия
У директора дома-интерната Ольги Казачковой  
профессиональный юбилей

С новыми интересами 
появляются новые друзья 
и увлечения


